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Исследование проходит в рамках совместного проекта СОНАР-2050 и «Будем жить», 
посвящённого развитию новых регионов России. 

В рамках совместного проекта вышли беседы: 
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Введение 
Март 2024 года выдался богатым на события в Новороссии. Во-первых, жители новых территорий 

приняли участие в выборах президента России. Во-вторых, «Росжелдор» отчитался о восстановлении 
железнодорожного сообщения с Мариуполем. Кроме того, было объявлено о скором начале работы 
федеральных маркетплейсов в республиках Донбасса. И, конечно же, не обошлось без массы новостей о 
развитии промышленности. 

Выборы 
Трёхдневное голосование завершилось победой Владимира Путина. Значимых нарушений на 

выборах в Новороссии не зафиксировали.  

Выборы президента в Новороссии 
Субъект Явка, % Владимир Путин, % 
ДНР 88,71 95,23 
ЛНР 85,02 94,12 
Запорожская область 85,51 92,83 
Херсонская область 83,87 88,12 

ВСУ в дни голосования активно обстреливали 15-км прифронтовую зону в Херсонской области. 

• Прилёт зафиксирован между зданиями детсада и поселкового совета села Брилёвка 
Алешкинского муниципального округа.  

• В Каховке обстрелом повреждено здание, где проходило голосование. Обошлось без 
пострадавших.  

• В Горностаевке обстрелами повреждены фасады нескольких домов, разбиты окна, порвана линия 
электропередачи. 

• В Скадовске возле Дома культуры взорвалось заложенное провокаторами в урну самодельное 
взрывное устройство. 

Также под удары попали прифронтовые избирательные участки в Запорожской области, в частности в 
Каменке-Днепровской1. Однако количество обстрелов в Запорожской области было значительно 
меньше, чем в Херсонской. В ЛНР эвакуировали одиннадцать избирательных участков в Старобельске из-
за угрозы ракетного удара. А в ДНР в выборах приняли участие жители Авдеевки — им успели оперативно 
выдать российские паспорта. 

Сельское хозяйство 
Губернатор Запорожской области Евгений Балицкий 

рассказал о встрече представителей АПК области с 
президентом Путиным, в ходе которой президент поручил 
проработать вопрос кредитования предприятий 
агропромышленного комплекса в новых регионах, расширить 
льготные кредиты и проработать вопрос госгарантий. Дело в 
том, что программа льготного кредитования Минсельхоза РФ 
недоступна для аграриев Запорожской области, так как сегодня 
у аграриев нет нормальных залогов, которые они могли бы 

предоставить финансовым организациям. Регион нуждается в упрощённой системе выдачи кредитов и в 

 
1 В Запорожской области дроны атаковали избирательный участок. // РИА Новости. 2024. 17 марта. 
https://ria.ru/20240317/pozhar-1933600641.html  

Более 16,9 млрд рублей 
предусмотрены федеральным 
бюджетом Новороссии на 2024–
2026 годы. Свыше 1,1 тыс. 
сельхозпроизводителей 
Новороссии получили субсидии и 
льготные кредиты в прошлом году. 

https://ria.ru/20240317/pozhar-1933600641.html
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снижении налоговой нагрузки, и этот вопрос на сегодняшний день остаётся приоритетным в развитии 
АПК. 

Власти ДНР сообщили2, что свыше 2,2 тыс. хозяйствующих субъектов зарегистрировались в 
реестре системы «Цербер», более тысячи из них — индивидуальные предприниматели. 

При этом Россельхознадзор уже отрапортовал о выявлении3 1,3 тыс. нарушений основных правил, 
применяемых к обращению с сельскохозяйственной продукцией с 1 января по 28 февраля. Основными 
выявленными нарушениями стали негашение входящих электронных ветеринарных сопроводительных 
документов либо гашение в течение слишком короткого времени, необоснованное увеличение сроков 
годности сырья или продукции, а также несоответствие типа используемого сырья для производства 
продукции. 

Проще говоря, производителей животноводческой продукции в ДНР активно «ловят» на 
фальсификациях. 

Административные вопросы 
Правительство утвердило4 правила обеспечения бесплатным жильём отдельных категорий 

граждан, живущих на территориях Донецкой и Луганской Народных Республик, а также Херсонской и 
Запорожской областей. Согласно документу, приоритетная форма реализации льготной программы — 
единовременная выплата на строительство жилья, а не предоставление бесплатного жилого помещения. 

И.о. председателя Счётной палаты России Галина Изотова заявила5 о системном характере работы 
Счётной палаты в Новороссии. Счётные палаты — важнейший элемент внешнего финансового контроля 
наряду с практикой использования «окрашенных денег». 

Система внешнего финансового контроля состоит из трёх элементов: 

1. Государственный финансовый контроль. 
2. Негосударственный аудиторский контроль. 
3. Общественный контроль. 

Важнейший элемент — государственный финансовый контроль, который в соответствии со ст. 265 
Бюджетного кодекса России осуществляют внешние — Счётная палата (федеральная), контрольно-
счётные органы субъектов России (региональные счётные палаты) и муниципальных образований 
(контрольно-счётные палаты городов) — и внутренние — федеральное казначейство (в рамках 44-ФЗ), 

 
2 Более 2,2 тыс. предприятий региона зарегистрировались в системе «Цербер». // Донецкое агентство новостей. 
2024. 10 марта. https://dan-news.ru/exclusive/bolee-22-tys.-predprijatij-regiona-zaregistrirovalis-v-sisteme-cerber/  
3 Аналитический портал Россельхознадзора выявил в ДНР с начала года более 1,3 тыс. нарушений. // Донецкое 
агентство новостей. 2024. 13 марта. https://dan-news.ru/exclusive/analiticheskij-portal-rosselhoznadzora-vyjavil-v-dnr-
s-nachala-goda-bolee-13/  
4 Правительство утвердило правила выплат на покупку жилья в новых регионах. // Коммерсант. 2024. 12 марта. 
https://www.kommersant.ru/doc/6562799  
5 И.о. председателя Счётной палаты РФ заявила о системной работе в новых регионах. // Донецкое агентство 
новостей. 2024. 12 марта. https://dan-news.ru/ekonomika/i.o.-predsedatelja-schetnoj-palaty-rf-zajavila-o-sistemnoj-
rabote-v-novyh-regionah/  

Система «Цербер» предназначена для поддержания, сохранения и обработки данных об объектах, 
связанных с содержанием животных, производством, переработкой, хранением, транспортировкой и 
реализацией подконтрольных товаров, она позволяет контролировать и вести учёт юридически 
значимых действий в области ветеринарного надзора путём автоматизации процесса сбора и анализа 
информации о поднадзорных объектах с учётом всех этапов надзорных мероприятий и 
формированием соответствующих документов. 

https://dan-news.ru/exclusive/bolee-22-tys.-predprijatij-regiona-zaregistrirovalis-v-sisteme-cerber/
https://dan-news.ru/exclusive/analiticheskij-portal-rosselhoznadzora-vyjavil-v-dnr-s-nachala-goda-bolee-13/
https://dan-news.ru/exclusive/analiticheskij-portal-rosselhoznadzora-vyjavil-v-dnr-s-nachala-goda-bolee-13/
https://www.kommersant.ru/doc/6562799
https://dan-news.ru/ekonomika/i.o.-predsedatelja-schetnoj-palaty-rf-zajavila-o-sistemnoj-rabote-v-novyh-regionah/
https://dan-news.ru/ekonomika/i.o.-predsedatelja-schetnoj-palaty-rf-zajavila-o-sistemnoj-rabote-v-novyh-regionah/
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органы/должностные лица 
исполнительной власти (КРУ органов 
власти), финансовые органы 
субъектов России (Минфины 
областей), органы/должностные лица 
исполнительной власти местных 
администраций и финансовые органы 
муниципальных образований. 

Именно эти органы занимаются 
проведением различных видов 
проверок — камеральных, выездных, 
встречных, ревизий и обследований. 
Кроме того, есть и весьма 
специфические инструменты 
финансового контроля, например 
использование6 «окрашенных денег». 

Счётные палаты обладают 
организационной и функциональной 
независимостью, а подотчётны 
региональным законодательным 
органам. Кроме того, главы 
региональных Счётных палат 
назначаются по согласованию с 
руководителем федеральной 
Счётной палаты. Основные формы 
внешнего государственного 
финансового контроля, проводимого 
Счётной палатой, — контрольные 
мероприятия и экспертно-
аналитические мероприятия. 

Счётные палаты в ДНР и ЛНР 
создали ещё в 2023 году. 
Специализированный закон в ДНР 
приняли 27 января 2023 года, а 
возглавила7 её Елена Дейнега — 
аудитор с 25-летним стажем, 
кандидатуру которой предложил глава 
ДНР Денис Пушилин. Кроме того, Счётная палата ДНР в конце декабря 2023 года заключила8 соглашение 
о сотрудничестве с контрольно-счётной палатой Челябинской области. Аудиторы из Челябинской 

 
6 Осторожно, госконтракт: техника безопасности при работе с «окрашенными» деньгами. // Скиллбокс.ру. 2021. 18 
октября. https://skillbox.ru/media/business/tekhnika-bezopasnosti-pri-rabote-s-okrashennymi-dengami/  
7 Счётная палата РФ подтвердила соответствие кандидатуры Елены Дейнеги на должность председателя Счётной 
палаты ДНР. // Народный Совет ДНР. 2023. 10 марта. https://dnrsovet.su/schetnaya-palata-rf-podtverdila-sootvetstvie-
kandidatury-eleny-dejnegi-na-dolzhnost-predsedatelya-schetnoj-palaty-dnr/  
8 Челябинские аудиторы примут участие в проверках в ДНР. // Ура.ру. 2023. 27 декабря. 
https://ura.news/news/1052717741  

«Окрашенные деньги» 

Термин «окрашенные деньги» используют в двух 
случаях. 

Первый — банковское сопровождение 
госконтракта. Если госконтракт содержит условие о 
сопровождении, то поставщик обязан подписать 
договор на обслуживание этого документа с банком. 
Иногда по условиям контракта требуется открыть счёт не 
только непосредственному исполнителю, но и его 
контрагентам и субподрядчикам. 

Такой договор обязывает банк проводить 
мониторинг движения денег в рамках госконтракта на 
отдельном расчётном счёте, а также информировать 
заказчика о нецелевых тратах. Пока банковское 
сопровождение применяется к небольшому числу 
контрактов — около 1–5% случаев, относительно 
заказов на сумму от 500 млн рублей. 

Широко банковское сопровождение используется 
при распределении денег на ликвидацию 
экологического вреда по линии Минприроды. Там из 
выделенных 40 млрд рублей по целевому назначению 
потратили лишь 2%. 

Второй случай — использование цифровых 
рублей, данные о транзакциях с их использованием 
хранятся в распределённом реестре (блокчейне), что 
позволяет оснащать такие деньги специальными 
кодами, отслеживая их целевое использование. К 
примеру, выделенные на покупку медоборудования 
деньги нельзя потратить на премии чиновникам или на 
ремонт той же больницы. При таком подходе даже 
обоснованная с точки зрения исполнителя контракта 
трата может быть расценена как нецелевая. Однако 
такой механизм только начинает внедряться в отличие 
от банковского сопровождения госконтрактов. 

 

https://skillbox.ru/media/business/tekhnika-bezopasnosti-pri-rabote-s-okrashennymi-dengami/
https://dnrsovet.su/schetnaya-palata-rf-podtverdila-sootvetstvie-kandidatury-eleny-dejnegi-na-dolzhnost-predsedatelya-schetnoj-palaty-dnr/
https://dnrsovet.su/schetnaya-palata-rf-podtverdila-sootvetstvie-kandidatury-eleny-dejnegi-na-dolzhnost-predsedatelya-schetnoj-palaty-dnr/
https://ura.news/news/1052717741
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области будут принимать непосредственное участие в контрольных и экспертных мероприятиях, 
проводимых на территории ДНР. 

В ЛНР Счётную палату создали9 2 ноября 2023 года, орган возглавил Павел Муратов — бывший 
руководитель аппарата НС ЛНР, трудившийся во времена Украины управляющим одного из отделений 
«Приватбанка» и директором луганского филиала ООО «БМ Банк». 

Власти Запорожской области приняли10 региональный закон «О Счётной палате» 20 февраля 2024 
года. При формировании закона опирались на опыт Крыма и Севастополя. На должность председателя 
Счётной палаты Запорожской области депутаты Заксобрания одобрили кандидатуру Юлии Лавданской. 
Последние 10 лет она работала в финансовых органах Севастополя, а ранее — Саратовской области. 
Глава палаты отметила, что основная цель властей — создание полноценного бюджетного процесса. «У 
нас будет экспертиза закона "О бюджете Запорожской области", будет внешняя проверка 
исполнения бюджета 2023 года, будут контрольные мероприятия в сфере закупок и так далее», — 
подчеркнула Юлия Лавданская. 

Единственный субъект, где Счётной палаты пока нет, — Херсонская область. Специализированный 
закон областные власти приняли в первом чтении 11 26 октября 2023 года (без него невозможно принять 
областной бюджет), а в третьем — 29 января 2024 года12. Однако главой органа к середине марта 2024 
никого не назначили, причиной чему, по всей видимости, стало отсутствие квалифицированных 
специалистов для комплектования данного органа — в Херсонской области кадровый вопрос является 
особенно острым. 

Налоги и сборы 
Заместитель руководителя Федеральной налоговой 

службы Константин Чекмышев сообщил13, что в прошлом 
году в Новороссии собрали 210 млрд рублей налогов. В 
случае с ДНР и ЛНР собираемость налогов выросла на 34% по 
сравнению с 2022 годом. При этом налоговая нагрузка на 
одного налогоплательщика снизилась.  

Издание РБК разобралось14, какие именно налоги и в каком объёме были собраны. Из 210 млрд 
рублей 122,4 млрд рублей пришлось на налоги, ещё 88 млрд рублей — страховые взносы. 

Из 122,4 млрд рублей 30,5 млрд рублей ушло в федеральный бюджет, остальное было распределено 
между бюджетами регионов. 93% налоговых поступлений пришлось на НДФЛ (69,8 млрд рублей). 34,3 
млрд руб. было собрано в ДНР, 22,6 млрд руб. — в ЛНР, 7,9 млрд руб. — в Запорожской области и 4,9 млрд 
руб. — в Херсонской. Еще 120 млн руб. из совокупной суммы по новым регионам было уплачено в 
федеральный бюджет за счёт дополнительных 2 процентных пунктов подоходного налога (по ставке 15%) 
после превышения дохода 5 млн руб. 

 
9 В ЛНР создали Счётную палату региона. // ТАСС. 2023. 2 ноября. https://tass.ru/politika/19184215  
10 Создание Счётной палаты в регионе утвердил парламент Запорожской области. // «Комсомольская правда. 
Запорожье». 2024. 20 февраля. URL: https://www.zap.kp.ru/online/news/5683508/  
11 Депутаты Херсонской Думы рассмотрели закон о контрольно-счётной палате. // Комсомольская правда. 2023. 27 
октября. https://www.herson.kp.ru/online/news/5518177/  
12 Закон Херсонской области «О контрольно-счётной палате» № 25 – ЗXО. Принят Херсонской областной Думой 29 
января 2024 года. // Губернатор Херсонской области. https://khogov.ru/wp-content/uploads/2024/02/o-ksp.pdf  
13 Налоговые поступления в Донбассе и Новороссии удвоились за первые два месяца нового года. // Донецкое 
агентство новостей. 2024. 12 марта. https://dan-news.ru/ekonomika/nalogovye-postuplenija-v-donbasse-i-novorossii-
udvoilis-za-pervye-dva-mesjaca/  
14 Как новые регионы платили налоги в 2023 году. // РБК. 2024. 21 марта. 
https://www.rbc.ru/economics/21/03/2024/65f95d839a794728e79a4961?  

ФНС зарегистрировала 23 тыс. 
самозанятых в Донбассе и 
Новороссии 

https://tass.ru/politika/19184215
https://www.zap.kp.ru/online/news/5683508/
https://www.herson.kp.ru/online/news/5518177/
https://khogov.ru/wp-content/uploads/2024/02/o-ksp.pdf
https://dan-news.ru/ekonomika/nalogovye-postuplenija-v-donbasse-i-novorossii-udvoilis-za-pervye-dva-mesjaca/
https://dan-news.ru/ekonomika/nalogovye-postuplenija-v-donbasse-i-novorossii-udvoilis-za-pervye-dva-mesjaca/
https://www.rbc.ru/economics/21/03/2024/65f95d839a794728e79a4961?
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25 млрд рублей собрали в виде «внутреннего» НДС. 

По налогу на прибыль собрали 18,5 млрд рублей. 9,2 млрд рублей собрали в ДНР, ещё 6 млрд рублей 
— в ЛНР. При этом нужно понимать, что резиденты СЭЗ платят налог на прибыль на льготных условиях (0% 
— в части федерального бюджета и до 13,5% — в части регионального), а предприятия ТЭК и ЖКХ 
получили отсрочку по уплате налога на прибыль на 2023 год. 

Поэтому судить об экономическом росте со стороны промышленности по налоговой статистике не 
выйдет из-за всё большего количества предприятий, получивших статус резидента СЭЗ. А вот солидная 
доля НДФЛ в общих налоговых поступлениях свидетельствует о высоком вкладе бюджетников в 
статистику по данному налогу. Таким образом, речь идёт не о росте налогового бремени, а о 
восстановлении экономики. А за первые два месяца 2024 года налоговые поступления в Новороссии 
выросли более чем в два раза. Предполагается, что в 2024 году поступления от НДФЛ вырастут ещё в 1,5-
2 раза. 

Восстановление железнодорожного сообщения 
18 марта на концерте в честь десятилетия присоединения Крыма президент Путин сообщил о 

восстановлении железной дороги от Ростова-на-Дону до Донецка и Мариуполя, пообещав продолжить 
работу над восстановлением железнодорожного сообщения с новыми регионами. 

Строго говоря, железнодорожное сообщение между «новыми» и «старыми» регионами России было 
и раньше. Но с массой оговорок и нюансов.  

В советские годы территорию ЛНР и соседней Ростовской области связывали ж/д ветки Миллерово 
— разъезд 122-й км, а также ветка через Тарасовский район Ростовской области. Однако они в силу 
невостребованности сперва пришли в запустение, а затем их и вовсе разобрали. До ещё одной дороги в 
Россию по ж/д ветке мимо Сватово и Кременной ВС РФ дошли летом 2022 года, но уже осенью 2022 года 
она оказалась на территории, подконтрольной ВСУ.  

В ДНР история с ж/д сообщением куда оптимистичнее — поезда в Ростовскую область ходят через 
ж/д станцию Успенская, и эта «дорога жизни» активно используется как для промышленных нужд 
(перевозки угля, железорудного сырья и стали), так и для гражданских (регулярно курсируют электрички 
до границы с Ростовской областью). Связь с ЛНР организовали через освобождённый в 2015 году город 
Дебальцево. 

В южном направлении движение было крайне 
проблематичным. С 2014 по 2019 годы ж/д вокзал Донецка не 
работал вовсе, затем с него ходили поезда в направлении 
Еленовки. Но дальше хода не было — мешала линия фронта. 
С началом СВО военные по соображениям безопасности 
закрыли ж/д вокзал Ясиноватой — одной из крупнейших 
сортировочных станций бывшего СССР. 

Железнодорожное сообщение между областями и 
Крымом восстановили достаточно быстро, но в грузовом 
режиме — анонсированный на 1 июля 2022 года запуск пассажирского сообщения так и не состоялся. 
Опять же, не разрешили военные. Ж/д сообщения между республиками и областями нет — пути проходят 
через пока не освобождённые города Донбасса, а попытки организовать движение окольными путями 
пресекла украинская артиллерия, разрушив несколько путепроводов. 

Власти логистическую проблему осознали очень быстро и принялись действовать. 29 мая 2023 года 
было создано ФГУП «Железные дороги Новороссии», в декабре 2023 года ФГУП получил все необходимые 
лицензии для интеграции с сетью РЖД. К концу января «Железные дороги Новороссии» объединили 
железные дороги четырёх новых регионов. 

Донецкая железная дорога 
электрифицирована постоянным 
током, а Северо-Кавказская железная 
дорога работает от переменного тока, 
участок между Донецкой и 
Приднепровской железными 
дорогами и вовсе не 
электрифицирован. 
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Параллельно решали вопрос с ж/д путями. Проблемных участков было два.  

Первый участок — разрушенный железнодорожный узел Волновахи. Именно туда приезжали 
электрички из Мариуполя, а затем пассажиров пересаживали в автобусы. От Волновахи до Донецка пути 
идут мимо Еленовки и по-прежнему находятся в зоне обстрелов украинской артиллерией. Вот этот участок 
был главной головной болью с начала СВО. Ж/д узлы Волновахи и Мариуполя (ж/д вокзал Мариуполя ещё 
строят) восстановили, а движения всё равно не было. Чтобы обойти опасную зону в июле 2023 года 
сапёры из московского Мосрентгена обследовали свыше 20 га для строительства железной дороги. 
Пресса об этом ничего не писала, карт, где проходит дорога в сети нет, а о проведённых работах стало 
известно лишь из одного сообщения МЧС ДНР. По всей видимости, новый участок ж/д построили 
восточнее от линии фронта по территории Тельмановского района. Судя по заявлениям первого 
заместителя руководителя ФГУП «Железные дороги Новороссии» Олега Калеватых, длина нового участка 
составляет 63 км. 

Второй проблемный участок — ж/д вокзал Донецка и уходящие от него в направлении Авдеевки ж/д 
пути к станции Ясиноватая. Эту проблему решили ВС РФ, освободив Авдеевку и отодвинув линию фронта. 
Ликвидация разрыва в ж/д путях между Донецком и Ясиноватой позволяет восстановить Ясиноватую как 
распорядительную станцию и опорную точку рокады Волноваха — Донецк —Дебальцево, а также открыть 
прямой и удобный доступ к ж/д вокзалу Донецка. Ясиноватая как распорядительная станция здорово 
поможет фронту, а из Донецка вскоре смогут начать ходить поезда. 

Железные дороги Новороссии стали ярким примером 
секретономики — особого состояния экономики России 
после начала СВО, характеризуемого либо отсутствием 
информации, либо её крайним дефицитом. РЖД к 
железнодорожной системе Новороссии отношения не имеет, поэтому информацией с нами делятся 
«Росжелдор» как регулятор и — с недавних пор — «Железные дороги Новороссии» как оператор через 
свой сайт и Telegram-канал. Информации немного и этому, похоже, есть два объяснения. Первое — 
нежелание подставлять рабочих под удары РСЗО. Второе — дефицит пиарщиков и медийщиков — 
«Железные дороги Новороссии» ищут кадры для запуска сообщения, а не общения с прессой. 

Восстановление Авдеевки 
В правительстве ДНР сообщили, что скоро начнутся работы по восстановлению Авдеевки. 

1. Начнется расчистка завалов в относительно безопасных районах города. 
2. Уже заготовлены стройматериалы для восстановительных работ. 
3. Набраны бригады строителей для работы в городе. 
4. В городе будут созданы пункты выдачи гуманитарной 

помощи жителям города (сейчас — более 1 000 
человек). 

5. В приоритете — восстановление водоснабжения, 
которое будет восстановлено с помощью скважины. 

6. Также будут установлены генераторы для подачи энергии.  
7. Для восстановления определены первые 19 МКД. 

После освобождения город посетили вице-премьер Марат Хуснуллин, а также заместитель главы 
администрации президента Путина Сергей Кириенко вместе с главой ДНР Денисом Пушилиным. А 12 

Зарплата железнодорожников 
Донбасса и Новороссии достигла 
уровня РЖД. 

До конца 2024 года планируется 
завершить восстановление всех 
многоквартирных домов в Мариуполе, 
а также восстановить 1,5 тыс. фасадов. 



12 
 

марта специалисты начали15 оценивать состояние Авдеевского коксохима — градообразующего 
предприятия города, которое обеспечивало16 работой 4 тыс. человек (11,5% довоенного населения 
города) и обогревало жилой фонд города, сжигая коксовый газ на своей ТЭЦ. 

Промышленность 
Глава Минпромторга Денис Мантуров сообщил, что предприятия ДНР, ЛНР, Запорожской и 

Херсонской областей намерены подключить к федеральному сервису импортозамещения. Это позволит 
предприятиям исторических регионов расширить ассортимент и рынки сбыта выпускаемой продукции, а 
также полноценно работать со всеми доступными российским предприятиями и механизмами 
господдержки. 

А председатель Промсвязьбанка (ПСБ) Пётр 
Фрадков стал куратором региональных отделений 
Союза машиностроителей в ДНР и ЛНР. 

Запорожская область 

• Мелитопольский завод пищевого 
оборудования обновил оборудование и 
намерен расширять ассортимент. Новый 
сварочный станок приобретён на средства 
банковского кредита, в планах у 
предприятия — закупка сварочного робота и 
лазерного трубореза с последующим освоением производства торговых стеллажей для 
супермаркетов. 

• В Приазовском районе Запорожской области начала работу новая птицефабрика. Суточная 
мощность первой очереди птицефабрики — до 9 тыс. яиц, в мае планируется запуск второй 
очереди производства, и количество несушек увеличится до 18 тыс., а в ноябре — третьей с 
выходом на 50 тыс. кур. Годовое производство яиц будет находиться в коридоре 2,5–3 млн штук. 
Операции по кормлению и уходу за птицей полностью автоматизированы. 

• Мелитопольская фабрика «Элегант», помимо роб и рабочей униформы, выпустила первую 
линейку мужской, женской и детской одежды, а также текстиля. На предприятии трудятся 75 
человек, идёт набор новых швей. 

• Мелитопольский завод «Свитанок» — производитель комплектующих для локомотивов, 
основным заказчиком которых является «Трансмашхолдинг», а также путевого оборудования — 
получил17 новые станки с ЧПУ для выпуска клапанов, рычагов и фланцев. Оборудование 
стоимостью 40 млн рублей поставили на средства Фонда развития промышленности. В 2023 году 
ООО «Свитанок» получило статус участника свободной экономической зоны. В этом качестве 
завод реализует инвестиционный проект, по которому общий объём производства к 2030 году 
должен вырасти на 30%, до 50 тыс. комплектующих в год. 

 
15 На Авдеевском коксохиме специалисты начали оценивать состояние завода на предмет его запуска. // Донецкое 
агентство новостей. 2024. 12 марта. https://dan-news.ru/ekonomika/na-avdeevskom-koksohime-specialisty-nachali-
ocenivat-sostojanie-zavoda-na/  
16 От Коксохима до железной дороги. Как восстановить Авдеевку. // Регнум.ру. 2024. 18 марта. 
https://regnum.ru/article/3874983  
17 Мелитопольский завод получил новые станки с ЧПУ. // Техника железных дорог. 2024. 19 марта. 
https://techzd.ru/news/tzhd-news/melitopolskiy_zavod_poluchil_novye_stanki_s_chpu/  

Союз машиностроителей России —  
крупнейшая организация, объединяющая 
российские промышленные компании. 
Основной целью деятельности Союза является 
формирование стратегии развития 
национального машиностроительного 
комплекса, а также участие в формировании 
государственной политики по поддержке 
промышленности.  

https://dan-news.ru/ekonomika/na-avdeevskom-koksohime-specialisty-nachali-ocenivat-sostojanie-zavoda-na/
https://dan-news.ru/ekonomika/na-avdeevskom-koksohime-specialisty-nachali-ocenivat-sostojanie-zavoda-na/
https://regnum.ru/article/3874983
https://techzd.ru/news/tzhd-news/melitopolskiy_zavod_poluchil_novye_stanki_s_chpu/
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• Мелитопольский завод18 «Ант Агросервис» — производит решёта для зерноуборочных комбайнов 
— вдвое увеличит выпуск продукции в этом году. Уже сейчас, в традиционный для уборочной 
техники «мёртвый» сезон, заказы поступают один за другим — прирост составляет 30–35%. 

• На Мелитопольском молокозаводе установили линию по разливу молочной продукции в ПЭТ-
упаковку. В прошлом году подобное оборудование поставили в цехе кисломолочной продукции. 
Следующим этапом модернизации планируется установка новой линии по разливу в тетрапаки, 
она также будет полного цикла. На Мелитопольском молокозаводе работают 190 человек, завод 
выпускает от 80 до 150 тонн продукции в сутки в зависимости от сезона. 

• На Акимовском элеваторе филиала № 1 государственного зернового оператора провели 
модернизацию оборудования. В планах — установка электронных железнодорожных весов. 

Херсонская область 

• Министерство курортов и туризма Херсонской области предложило19 основателю S-Holding 
Алексею Шепелю участвовать в создании производственных мощностей и размещении 
модульных отелей. Шепель сообщил, что проект пока в разработке. Предприниматель может 
присоединиться к инициативе в рамках участия в Запорожском домостроительном комбинате. По 
словам Алексея Шепеля, он может выкупить долю в этом предприятии, если для обеспечения 
деятельности комбината будут, в частности, найдены земельные участки. 

ДНР 

• В ДНР начал работать20 межрегиональный 
промышленный кластер «КЭМЗ», созданный под 
патронажем Министерства промышленности и 
торговли Российской Федерации и при поддержке 
Правительств ДНР и Кузбасса. Со стороны ДНР в него 
входят Ясиноватский машиностроительный завод (ЯМЗ из Ясиноватой), ГУ «Научно-
исследовательский проектно-конструкторский и технологический институт взрывозащищённого 
и рудничного электрооборудования», ГУ «Научно-исследовательский институт «Автоматгормаш 
им. В. А. Антипова» (оба — в Донецке) и Государственный Комитет по науке и технологиям ДНР. 
Ясиноватский машиностроительный завод (ЯМЗ) поставит комбайны серии КСП-35 и другое 
оборудование на горнодобывающие предприятия Якутии и Кузбасса. Первые две машины уже 
отгрузили заказчику.  

• Макеевский металлургический завод в феврале в два раза — до 69 тыс. тонн — увеличил 
производство арматурного проката. 

• Сельскохозяйственное предприятие 
«Донагроальянс» стало21 новым участником 
свободной экономической зоны (СЭЗ) в ДНР. 
Компания намерена инвестировать в развитие 95 млн 
рублей. В рамках освоения этих средств планируется 
создать 53 новых рабочих места, приобрести трактора 
и телескопический погрузчик. 

 
18 Мелитопольский завод «Ант Агросервис» вдвое увеличит выпуск продукции в этом году. // Телеканал За!ТВ 2024. 21 
марта. https://vk.com/wall-214856098_17325  
19 К Херсону пристраивают кемпинги. Регион ищет инвесторов в модульные средства размещения. // Коммерсант. 
2024. 12 марта. https://www.kommersant.ru/doc/6562070  
20 В ДНР заработал кластер «КЭМЗ». // Металлоснабжение и сбыт. 2024. 12 марта. 
https://www.metalinfo.ru/ru/news/158841  
21 Сельхозпредприятие «Донагроальянс» стало новым участником СЭЗ в ДНР. Сколько они инвестируют. // Донецкое 
агентство новостей. 2024. 28 февраля. https://dan-news.ru/ekonomika/selhozpredprijatie-donagroaljans-stalo-novym-
uchastnikom-sez-v-dnr.-skolko/  

Резидентами Свободной 
экономической зоны планируют стать 
194 юридических лица из ДНР. 

Продукция ООО «Продукты Донбасса» 
ТМ «Мак Май» получила две золотые и 
две серебряные медали на Выставке 
«ПродЭкспо-2024». Продукцию из ДНР 
признали лучшей по итогу сравнения с 
220 образцами. 

https://vk.com/wall-214856098_17325
https://www.kommersant.ru/doc/6562070
https://www.metalinfo.ru/ru/news/158841
https://dan-news.ru/ekonomika/selhozpredprijatie-donagroaljans-stalo-novym-uchastnikom-sez-v-dnr.-skolko/
https://dan-news.ru/ekonomika/selhozpredprijatie-donagroaljans-stalo-novym-uchastnikom-sez-v-dnr.-skolko/
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• Росморречфлот сообщил22, что в 2024 году ремонтные работы будут проведены в 19 зданиях и 25 
гидротехнических сооружениях Мариупольского морского порта. Также отремонтируют 25 судов 
портового флота. 

• На шахте «Прогресс» в Торезе ввели23 новую лаву с запасом угля более 330 тысяч тонн. Лава будет 
эксплуатироваться около двух лет. Промышленные запасы ГУП «Торезантрацит» оцениваются 
около 89 млн тонн. 

• Снежнянский завод химического машиностроения24 начал поставки нефтегазового 
оборудования в российские регионы, а на предприятии разработали программу модернизации 
стоимостью 130 млн рублей. Её планируется реализовать за три года. За это время реконструируют 
помещения, закупят современное оборудование, проведут экологические мероприятия. 
Реализация данного проекта позволит предприятию уже в 2024 году увеличить объёмы 
производства на 30%, а численность трудящихся — на 10%. Часть денег выделена по линии Фонда 
развития промышленности. 

• Харцызский трубный завод — крупнейшее на территории бывшего СССР предприятие по 
производству труб большого диаметра — ведёт25 переговоры с потенциальными инвесторами для 
модернизации производственных мощностей. 

• На ММК им. Ильича завершены26 восстановительные работы в копровом цеху и в отделении 
товаров народного потребления, где будут выпускать лист профилированный С-10, Н-57, Н-75. В 
2024 году запланирован запуск турбоэлектросварочных цехов № 1 и № 2. На последующих этапах 
планируется восстановление блока ремонтных цехов, а также основных производственных цехов: 
аглофабрики, на которой производится сырьё (агломерат) для последующих переделов, 
доменного цеха — производство чугуна, кислородно-конвертерного цеха — производство слябов, 
листопрокатных цехов — производство горячекатанного листа, известково-обжиговых цехов — 
производство извести. Однако спрос на профлист остаётся27 низким, равно как и на шлак. 

• Найден инвестор для Горловского завода «Стирол». Предприятие неоднократно попадало под 
обстрелы, но обошлось без критических повреждений. 

ЛНР 

• Стахановский вагоностроительный завод в ЛНР выпустил28 первые 145 вагонов. Восстановить 
производство заводу помогли специалисты «Уралвагонзавода». 

• Луганский хладокомбинат запустил29 новую линию по производству мороженого. Глава ЛНР 
отметил, что это мороженое будет уникальным, «аналогов ему нет в других регионах России». 

 
22 Более 40 объектов порта Мариуполя охватят ремонтные работы в 2024 году — Росморречфлот. // Донецкое 
агентство новостей. 2024. 21 марта. https://dan-news.ru/exclusive/bolee-40-obektov-porta-mariupolja-ohvatjat-
remontnye-raboty-v-2024-godu-/  
23 На шахте «Прогресс» в Торезе ввели новую лаву с запасом угля более 330 тысяч тонн. // Донецкое агентство 
новостей. 2024. 14 марта. https://dan-news.ru/ekonomika/na-shahte-progress-v-toreze-vveli-novuju-lavu-s-zapasom-
uglja-bolee-330-tysjach/  
24 Снежнянский завод химического машиностроения намерен за год увеличить производство на 30%. // Донецкое 
агентство новостей. 2024. 14 марта. https://dan-news.ru/exclusive/snezhnjanskij-zavod-himicheskogo-
mashinostroenija-nameren-za-god-uvelichit/  
25 Что ждёт Харцызский трубный завод. Ответ Зампреда Правительства РФ. // // Донецкое агентство новостей. 2024. 
2024. 6 марта. https://dan-news.ru/exclusive/chto-zhdet-harcyzskij-trubnyj-zavod.-otvet-zampreda-pravitelstva-rf/  
26 ММК им. Ильича в этом году запустит трубоэлектросварочные цехи и копровое отделение. // Донецкое агентство 
новостей. 2024. 13 марта. https://dan-news.ru/exclusive/mmk-im.-ilicha-v-etom-godu-zapustit-truboelektrosvarochnye-
cehi-i-koprovoe/  
27 Владислав Васильев. Телеграм. 2024. 26 марта. https://t.me/VladislavVasiljev/416  
28 Стахановский вагоностроительный завод выпустил первые 145 вагонов — Росжелдор. // Луганский 
информационный центр. 2024. 7 марта. https://lug-info.com/news/stahanovskij-vagonostroitel-nyj-zavod-vypustil-
pervye-145-vagonov-fa-zh-dt  
29 Луганский хладокомбинат запустил новую линию по производству мороженого — Пасечник. // Луганский 
информационный центр. 2024. 6 марта. https://lug-info.com/news/luganskij-hladokombinat-zapustil-novuyu-liniyu-po-
proizvodstvu-morozhenogo-pasechnik  

https://dan-news.ru/exclusive/bolee-40-obektov-porta-mariupolja-ohvatjat-remontnye-raboty-v-2024-godu-/
https://dan-news.ru/exclusive/bolee-40-obektov-porta-mariupolja-ohvatjat-remontnye-raboty-v-2024-godu-/
https://dan-news.ru/ekonomika/na-shahte-progress-v-toreze-vveli-novuju-lavu-s-zapasom-uglja-bolee-330-tysjach/
https://dan-news.ru/ekonomika/na-shahte-progress-v-toreze-vveli-novuju-lavu-s-zapasom-uglja-bolee-330-tysjach/
https://dan-news.ru/exclusive/snezhnjanskij-zavod-himicheskogo-mashinostroenija-nameren-za-god-uvelichit/
https://dan-news.ru/exclusive/snezhnjanskij-zavod-himicheskogo-mashinostroenija-nameren-za-god-uvelichit/
https://dan-news.ru/exclusive/chto-zhdet-harcyzskij-trubnyj-zavod.-otvet-zampreda-pravitelstva-rf/
https://dan-news.ru/exclusive/mmk-im.-ilicha-v-etom-godu-zapustit-truboelektrosvarochnye-cehi-i-koprovoe/
https://dan-news.ru/exclusive/mmk-im.-ilicha-v-etom-godu-zapustit-truboelektrosvarochnye-cehi-i-koprovoe/
https://t.me/VladislavVasiljev/416
https://lug-info.com/news/stahanovskij-vagonostroitel-nyj-zavod-vypustil-pervye-145-vagonov-fa-zh-dt
https://lug-info.com/news/stahanovskij-vagonostroitel-nyj-zavod-vypustil-pervye-145-vagonov-fa-zh-dt
https://lug-info.com/news/luganskij-hladokombinat-zapustil-novuyu-liniyu-po-proizvodstvu-morozhenogo-pasechnik
https://lug-info.com/news/luganskij-hladokombinat-zapustil-novuyu-liniyu-po-proizvodstvu-morozhenogo-pasechnik
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• Вице-премьер Денис Мантуров сообщил, что федеральный Минпромторг ведёт работу по 
привлечению на северодонецкое химпредприятие «Азот» инвестора, имеющего необходимые 
отраслевые компетенции. Мантуров назвал запуск «Азота» сложной задачей. Министр 
промышленности и торговли ЛНР Тимур Саматов настроен30 куда оптимистичнее и считает, что 
первый этап запуска предприятия может состояться уже к концу этого года. 

• В ближайшее время власти ЛНР обещают запустить завод строительных смесей «Волма». С 
декабря 2023 года на предприятие в посёлке Ольховое Станично-Луганского района набирают 
сотрудников. 

Торговля 
В Каланчаке — посёлок с населением немногим больше 

9,5 тыс. человек Херсонской области — открылся31 первый 
супермаркет — до этого ездить за продуктами приходилось в 
соседние сёла. В ближайшее время планируется открытие 
кафе и расширение торговых площадей. А в Геническе 
отрыли новый строительный супермаркет. 

В Запорожскую область по поручению президента Путина поставлены32 48 автолавок. На базе 
«ГАЗели» установлены две морозильные камеры объёмом 400 литров и холодильник общим объёмом 3 
600 литров. Лавки переданы ГП «Рынки Запорожья». Лавки будут работать в отдалённых сёлах и продавать 
товары с минимальной наценкой. Машина работает как от стационарной сети, так и от генератора. Четыре 
аналогичные лавки уже работают33 в Херсонской области. 

И если в Херсонской области в сёла приходят новые форматы офлайн-торговли, то в ДНР есть 
подвижки в сегменте онлайн-торговли.  

5 марта глава Минпромторга Денис Мантуров заявил34, что начало работы федеральных 
маркетплейсов в Новороссии — вопрос исключительно времени.  22 марта глава ДНР Денис Пушилин 
сообщил35, что в ближайшее время в Донбассе начнут работать федеральные маркетплейсы Ozon и 
Wildberries. Глава ДНР отметил, что запросы на предоставление помещений и офисов уже получены, идёт 
проработка технической составляющей. 

А пока же ни один из маркетплейсов «старой» России на территории Новороссии не работает. В 
Крыму Ozon до сих пор напрямую официально не работает — на его сайте нет собственных пунктов выдачи 
(есть партнёрские), а товары доставляют сторонние логистические компании через пункты выдачи 
посредников.  

По аналогичной схеме устроена работа маркетплейсов и в ДНР, но там пункты выдачи только 
создаются, как правило, бывшими челноками, которые до 2022 года за отдельную плату возили товары из 
«старой» России. Раньше товар непосредственно заказывал посредник, который его получал и привозил, 

 
30 Северодонецкий «Азот» может возобновить работу к концу 2024 года. // Луганский информационный центр. 2024. 
1 марта. https://lug-info.com/news/severodoneckij-azot-mozhet-vozobnovit-rabotu-k-koncu-2024-godu  
31 В Каланчаке открылся первый супермаркет. // Таврия. Новости Херсонской области. 2024. 29 февраля. 
https://t.me/tavria_kherson/21003  
32 В Запорожскую область доставили 48 автолавок. // Телеканал За!ТВ. 2024. 21 марта. https://vk.com/wall-
214856098_17313  
33 Первые автолавки начали работать в четырёх городах Херсонской области. // Телеканал Таврия. 2024. 15 марта. 
https://tavria.tv/news/economics/pervye-avtolavki-nachli-rabotat-v-chetyreh-gorodah-hersonskoj-oblasti/  
34 Ведущие маркетплейсы в скором времени зайдут в Донбасс и Новороссию — Мантуров. // Донецкое агентство 
новостей. 2024. 5 марта. https://dan-news.ru/exclusive/veduschie-marketplejsy-v-skorom-vremeni-zajdut-v-donbass-i-
novorossiju--manturov/  
35 Пушилин сообщил, что Ozon и Wildberries в ближайшее время начнут работать в ДНР и ЛНР. // ТАСС. 2024. 22 марта. 
https://tass.ru/ekonomika/20317169  

В селе Приморское Херсонской 
области открыли почтовое отделение. 
Это второе отделение из 10 
запланированных к открытию. 

https://lug-info.com/news/severodoneckij-azot-mozhet-vozobnovit-rabotu-k-koncu-2024-godu
https://t.me/tavria_kherson/21003
https://vk.com/wall-214856098_17313
https://vk.com/wall-214856098_17313
https://tavria.tv/news/economics/pervye-avtolavki-nachli-rabotat-v-chetyreh-gorodah-hersonskoj-oblasti/
https://dan-news.ru/exclusive/veduschie-marketplejsy-v-skorom-vremeni-zajdut-v-donbass-i-novorossiju--manturov/
https://dan-news.ru/exclusive/veduschie-marketplejsy-v-skorom-vremeni-zajdut-v-donbass-i-novorossiju--manturov/
https://tass.ru/ekonomika/20317169
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теперь — в силу появления в ДНР российских банков — схема изменилась. Заказ уже оплачивает 
конечный покупатель, но при оформлении указывается определённый пункт выдачи, а когда товар 
приходит в пункт выдачи, код для его получения через Telegram передаётся посреднику, который забирает 
товар и привозит в республику.  

Ещё в июне 2023 года «Промсвязьбанк» решил открыть для Новороссии свой маркетплейс под 
названием «ПСБ Маркет» — за основу был взят маркетплейс KazanExpress – проект AliExpress. Тогда в ЛНР 
открыли один из первых пунктов выдачи заказов, с августа 2023 года онлайн-магазин начал работать в 
ДНР. А к 18 марта 2024 года «ПСБ Маркет» открыл36 в ДНР и ЛНР 19 пунктов выдачи заказов. В Запорожской 
и Херсонской областях «ПСБ Маркет» пока не работает. 

Как только в республиках начнут работу Ozon и Wildberries, часть мелкого бизнеса сходу 
закроется. Он просто не выдержит конкуренции с маркетплейсами, так как в основе его работы — 
закупка товара в соседних Таганроге и Ростове-на-Дону с последующим привозом в ДНР и повышением 
цены в 1,5-2 раза. Сервис в таких магазинах отсутствует как таковой, а продавцы часто-густо 
крутят носом перед простыми смертными, предпочитая обслуживать денежных клиентов — 
военнослужащих и членов их семей. Поэтому начало работы маркетплейсов будет воспринято 
местными как праздник — цены на товары резко снизятся, а ассортимент расширится. 

Прочие новости 
В Запорожском онкодиспансере модернизировали 

клинико-цитологическую лабораторию. При Украине её 
площадь составляла 30 м2, теперь увеличилась до 200 м2. 
Лаборатории передано современное оборудование для 
анализа крови. В самом диспансере впервые за 30 лет 
появился свой томограф. 

Параллельно ведётся37 строительство нового корпуса 
онкодиспансера — при Украине строили 30 лет, но так и не построили. 

А в ЦРБ Михайловки отремонтировали здание прачечной, заменив окна и кровлю, заменили 
стиральные и сушильные машины, а также купили машину автоматической глажки и дезинфекционную 
камеру. Кроме того, было закуплено по три комплекта постельного белья на каждую койку. Это первое 
такое обновление за последние 25 лет. Также модернизирована прачечная Васильевской ЦРБ. 

В Скадовской ЦГБ открыли после капитального ремонта терапевтическое отделение на 42 койко-
места. В палатах установлены душевые кабины и туалеты, подведены кислород и кнопки вызова 
персонала. Также есть специализированные кровати для людей с ограниченными физическими 
возможностями. 

Первые семьи из Луганска, в которых есть дети-диабетики первого типа, получили льготные датчики 
для непрерывного измерения уровня глюкозы в крови. 

Единый институт пространственного планирования РФ разработал проект планировки территории 
в Артемовском районе города Луганска. Там появится новый микрорайон с МКД и ИЖС, а также всей 

 
36 В Донбассе открыто уже 19 пунктов выдачи заказов «ПСБ Маркета». // Донецкое агентство новостей. 2024. 18 марта. 
https://dan-news.ru/ekonomika/v-donbasse-otkryto-uzhe-19-punktov-vydachi-zakazov-psb-marketa/  
37 Ремонт Мелитопольского онкодиспансера подходит к концу. // За!ТВ. 2024. 15 марта. https://vk.com/wall-
214856098_17088  

ПСБ в прошлом году выдал в ДНР 13 
тыс. потребительских кредитов. Чаще 
всего берут займы для покупки 
крупной бытовой техники или 
автомобиля, проведения ремонта или 
отпуска. 

https://dan-news.ru/ekonomika/v-donbasse-otkryto-uzhe-19-punktov-vydachi-zakazov-psb-marketa/
https://vk.com/wall-214856098_17088
https://vk.com/wall-214856098_17088
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необходимой социальной инфраструктурой. А в ЛНР жильё, оставленное38 владельцами после 2014 года, 
стоит национализировать. С таким предложением выступил глава ЛНР Леонид Пасечник. Таких квартир 
власти республики насчитали 22 тысяч. 

В Бердянске на маршруты вышли 15 новых автобусов, а в прифронтовой Лисичанск — 6 маршрутных 
автобусов на базе Газель Некст. 

На этом обзор интеграции Новороссии в марте 2024 года завершён. 

  

 
38 Жилье, оставленное владельцами начиная с 2014 в Луганской Народной Республике, необходимо 
национализировать. // Правительство ЛНР. 2024. 25 февраля. https://t.me/government_lnr/29623  
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